

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Miércoles 20 de Diciembre de 1882.

Núm. 286

### VAPORES-CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO CARRILES.

*Servicio de trenes.*—De Palma á Manacor y La Puebla 3'45 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 3'25 t.—De La Puebla á Palma y Manacor 4 (m.), 8'0 m. y 3'45 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4 t. y los domingos de La Puebla á Palma 5 t.

### LOCAL.

Antes de las pasadas elecciones, hablabamos de que la coalicion republicana ahogaria á uno de los cuatro candidatos, puesto que solo tres podian ser votados en cada una de las papeletas.

La lucha se entabló en efecto: los federales se contentaron con la forma, los radicales sacrificaron á uno de sus dos ahijados para quedarse con el fondo.

De los tres mil seiscientos sesenta votos obtenidos por el señor Reus, á los dos mil ciento ochenta y cuatro obtenidos por el señor Pomar, media una diferencia de mil cuatrocientos setenta y seis votos: y que este enorme saldo no era de procedencia federal, lo demuestra muy elocuentemente la exigua diferencia que medió entre los votos obtenidos respectivamente por los señores Quetglas y Ballester.

¡Muy satisfecho habrá quedado el señor Pomar de la lealtad de los radicales!

La coalicion democrática, sostenida por los republicanos de *El Demócrata* y de *El Comercio*, ha presentado en las pasadas elecciones de Diputados provinciales cuatro candidatos en el distrito de Palma, tres en el de Manacor, uno en Inca, y tres en Menorca. Total: once candidatos.

Nuestros lectores saben ya que solo dos en toda la provincia, han salido victoriosos; pero quizá ignoren que á pesar de tan piramidal derrota, aquellos dos periódicos entonan ditirambos á su coalicion por la gran victoria obtenida.

De dos á once van nueve ¿creerán estos nueve derrotados que la victoria alcanzada merece los honores de la trompa épica?

¡Cuanta verdad encierra aquel refran que dice: quien no se consuela es porque no quiere!

¿Tantos tontos creen que van á aprender sus matemáticas?

Las elecciones para diputados provinciales se han verificado en esta provincia con el mayor orden, sin que haya que lamentar desman alguno por parte de nadie; el Gobernador civil y el Alcalde recorrieron el domingo los colegios electorales de esta capital en algunos de los cuales reinó bastante animacion, si bien otros estuvieron casi desiertos.

Con verdadera satisfaccion consignamos los anteriores hechos, que dicen mucho en favor de cuerpo electoral, y demuestran el grado de perfeccionamiento á que han llegado nuestras costumbres políticas.

*El Comercio* habla de su triunfo. Será el triunfo de sí mismo ó sea la resignacion que traduce en una serie de sumas y restas, apelando para consolarlo, á la aritmética en vez de leer á Kempis.

Dice *El Comercio* que con la eleccion celebrada en Palma se habrán convencido los ministeriales de su escaso prestigio.

En efecto, el Sr. Guasp ha obtenido la friolera de unos 7300 votos.

*El Comercio* en vista de que ningun republicano de los suyos ha conseguido la diputacion, cuelga el republicanismo á la myoria de los diputados.

Es el sistema de ganar siempre.

Con motivo de no haber podido conocer *El Demócrata* anteayer el resultado que arrojaran los escrutinios de todos

los distritos electorales, protestando no querer hacer cargo alguno por el retraso en la publicacion de unos antecedentes que irremisiblemente debían conocerse aquella mañana, se atreve á decir con su *sans façon* habitual, que la anomalia huele á chanchullo.

No nos estrañan las intemperancias del híbrido colega, que nada pretendia saber antes que los mismos presidentes de los escrutinios.

Ayer debió convencerse *El Demócrata* de que el chanchullo sólo existió en su torcida imaginacion.

*Point de zele*, señor *Demócrata*.

Dice *El Demócrata* de ayer:

«En este momento acabamos de recibir una carta de Andraitx que lleva la fecha del 15.

¿Qué tieneu que ver la elecciones con la correspondencia privada?»

Pregúnteselo el colega al encargado de echar la carta al buzón, quien tal vez ocupado en trabajos electorales se la dejó olvidada en el bolsillo y no se acordó de ella hasta despues del triunfo.

Dice *El Demócrata* de ayer, con la envidiable frescura que le caracteriza, que los hombres de *El Constitucional* pueden quedar satisfechos de nosotros, porque segun el diario progresista-democrático-federal espectador, les hemos batido en toda la linea, sin consideracion de ningun género.

Esto no tiene mas inconveniente que ser completamente falso, absolutamente falso.

El tribunal de oposiciones á las plazas vacantes de maestras en esta provincia, procedió ayer, á las doce de la mañana á las calificaciones de las opositoras, cuyos ejercicios fueron aprobados por unanimidad.

Para la provision de las mencionadas plazas fueron designadas en votacion pública las señoras opositoras siguientes. Número 1.º Doña Dolores Rubí para la de Manacor; N.º 2. D.ª Maria Guadaluque Tomás para la de Llummayor; N.º 3 doña Margarita Ripoll para la de Inca; número 4 D.ª Magdalena Aleman para la de Pollensa; N.º 6 D.ª Francisca Nieto, para la de Ciudadela; N.º 7 D.ª Asuncion Travesí para la de Alayor; N.º 8 D.ª Magdalena Mesquida para la de Artá; N.º 9 doña Catalina Nebot para la de Santa Maria; N.º 10 D.ª Maria Ramon para la de Fornalutx; N.º 11 D.ª Margarita Ferrer para la de Biniaraix; y N.º 12 D.ª Maria Magdalena Oliver para la de San Cristóbal.

*El Demócrata* desde el domingo por la noche espera un telegrama de Ibiza, que no ha recibido, lo cual le hace recordar que estamos en pleno fusionismo.

Mejor haria recordando que está en babilonia y que no es posible que se reciba en Palma un telegrama que no ha sido puesto en Ibiza.

Segun se nos ha asegurado, en la Alcaidia de esta ciudad no se tiene noticia de que exista ningun atacado de viruela, habiendo sido dados de alta hace ya dias los últimos que existian.

Nos alegramos en extremo que haya cesado dicha enfermedad, pues aunque por el carácter que generalmente han afectado la mayoria de los casos ocurridos, era la temible dolencia una constante amenaza para este vecindario, por haber llegado á salpicar casi todos los barrios de esta capital.

Un transeunte que ayer quedó hundido sesenta centímetros en el barro que cubre

á guisa de alfombra nuestras calles, exclamó de esta manera *ignousque tandem abutere patientia nostra?* Sr. Comision de empedrados.

Un coche fúnebre que á la sazón pasaba, ofreció á aquel desgraciado sus servicios.

El vapor-correo *Lulio* salió ayer tarde con algun retraso inevitable por la aglomeracion de pasajeros cuyo número ascendió á 244, entre ellos algunos individuos de tropa en uso de licencia.

Dice *El Comercio*:

«El BALEAR decia que en la presente semana se veria la buena fe con que los republicanos federales y los radicales habian entrado en la coalicion.»

Cierto; y ahora prodriamos hablar no solo de aquella buena fe sino de la que han guardado los radicales entre si.

Sabemos (y damos la noticia con las reservas consiguientes) que en la primera sesion que celebre el ayuntamiento de esta capital se propondrá sustituir los coches de plaza por lanchas de plaza dado el estado en que se encuentran las vias de comunicacion.

Aboga un colega por que se llene el depósito de la calle de Palacio, ya que el cielo nos ha favorecido con abundantes lluvias.

Conformes.

En el vapor-correo de ayer salieron para el manicomio de San Baudilio del Llobregat dos alienados acogidos en este Hospital.

Ha sido nombrado académico de la Real de ciencias exactas físicas naturales el ingeniero de caminos canales y puertos D. Francisco Prieto y Caules.

Se halla vacante la canongia Doctoral de esta Santa Iglesia por haber pasado á la de Toledo D. Ramon Riu que estaba en posesion de la misma.

Mañana se reuniran en la Escuela de párvulos de la Consolacion los maestros de este distrito municipal para tratar de asuntos relativos á su profesion.

Segun telegrama recibido de Alicante el vapor-correo *Union*, suspendió ayer arde su salida para este puerto.

Copiamos de nuestro querido colega *La Opinion*:

«Siempre tenemos una palabra de agradecimiento para significar á quien corresponde con cuanto gusto oímos en el paseo la música del Regimiento de Filipinas á la cual tuvimos ocasion de tributar un tácito aplauso, que hacemos ostensible hoy, por la precision y buen gusto con que nos dejó oír el terceto de la opera «Guillermo Tell» en la iglesia de S. Cayetano, durante la misa á que asistió la tropa, y poco despues en el paseo del Borne. El señor Perelló sabe vencer las dificultades que se ofrecen, para interpretar en la banda que dirige el efecto producido por la orquesta y las voces, en piezas de tan difícil ejecucion.»

Abierto el cepillo del Sto. Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital de esta Ciudad, ha resultado que las limosnas depositadas en todo el mes de Noviembre último ascienden á 249 pesetas 30 céntimos cuya cantidad unida á la de 292 pesetas 46 céntimos que se encontró en el cepillo de la misma veneranda imagen durante el tiempo de su permanencia en la Catedral con motivo de la Sta. Mision, forman la total suma de 541 pesetas 46 céntimos.

### BOLETIN.

El número 2473 del periódico oficial contiene.

Real orden exceptuando á los individuos de la clase de tropa de la obligacion de dar aviso al ministerio de Hacienda cuando salgan para el extranjero.

Otra de la Direccion general de Rentas estancadas, sobre uso de papel sellado.

Nota de los días que en La Puebla y Campos estará habierta la recaudacion del impuesto sobre cédulas personales.

Aviso para la rectificacion del reparto de consumos de Buñola.

Venta de siete fincas situadas unas en este término municipal y otras en el de Marratxi:

Compras verificadas por las factorias militares de subsistencias de Palma y Mahon.

### TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy miércoles 20 Diciembre 3.ª DE ABONO DE LA 7.ª DECENA.

Primera representacion de la preciosísima balada lírico dramático en dos actos y en verso, titulada:

LUZ Y SOMBRA.

Segunda audicion de la aplaudida sinfonia del Sr. Perez Cabrero titulada:

AURORA.

Terminará el espectáculo con la octava representacion de la aplaudidísima zarzuela en un acto, titulada:

MUSICA CLASICA.

A las 7 y media.

### Telegramas Particulares.

Madrid 19 á las 4'55 t.

(Recibido á lael 36 m.)

En el Congreso continúa la proposicion del Sr. Gullon.

El Sr. Lopez Dominguez explica el programa de la izquierda.

Anúnciase una combinacion de 23 gobernadores civiles.

El Papa ha publicado una encicla en la que se opondrá á que la Iglesia se mezcle con la política.

Interior 27'77.

**BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.**

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000,000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

**LA CAJA DE IMPOSICIONES**

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiere. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

**LOS SEGUROS MÚTUOS**

En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo no muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redención de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesión ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

**LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.**

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la previsión y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

**La Cementera Mallorquina.**

Gran fábrica de cemento situada en el Molino denominado del Palmer del término de esta Ciudad.

Tenemos el honor de anunciar á los señores constructores de edificios y á los propietarios en general, que esta Sociedad tiene establecidos sus depósitos en esta Ciudad, calle de la Longeta núm. 7, almacén de jabón y calle de Salas núm. 27 tienda, en que se expendirá al por menor cemento de superior calidad al ínfimo precio de 3 reales los 40 kilogramos y en los que se recibirán avisos para la adquisición al por mayor conduciéndose á pie de obra dentro el casco de la población y su arrabal.

Se garantizan las condiciones hidráulicas del cemento y se dan cuantas explicaciones se pidan sobre su empleo.

LLITERAS Y C.<sup>a</sup>**¡¡En tres meses!!**

Única clase de Teneduría de libros, por agrupaciones, con las insuperables ventajas siguientes:

Agrupaciones de alumnos.	Importe mensual para cada alumno.	Total trimestral para cada alumno.
Por 1 alumno.. . . .	3 duros.	9 duros.
Por 2 id.. . . .	2 1/2 id.	7 1/2 id.
Por 3 id.. . . .	2 id.	6 id.
Por 4 id.. . . .	1 1/2 id.	4 1/2 id.
Por 5 id.. . . .	1 id.	3 id.
Por 6 id.. . . .	1/2 id.	1 1/2 id.

Calle de San Miguel, número 94, principal.

**Depósito de Alfombras**

Y

gran almacén de muebles de lujo

DE

BERNARDO OBRADOR Y MUT,

PLAZA DE CORT—PALMA.

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un escogido y variadísimo surtido de géneros de tapicería para la estación de invierno, particularmente toda especie de Alfombras, de las clases y precios siguientes:

MOQUETAS, de 24 á 30 Rvn. la cana.  
FIELTROS, de 18 á 28 id. id.  
ABACÁS, de 4 á 14 id. id.

Hay además una gran colección de Alfombras sueltas para pié de sofá y de cama, con nuevos y variados dibujos, á precios baratísimos.

Se ha recibido también una gran colección de telas para forrar silleras, desde el precio de 16 á 140 Rs. cana.

En el ramo de Ebanistería y Sillería hay una gran variedad de Roperos, Camas, Consolas, Bufets de salón, Mesas y Aparadoras para comedor, y gran número de dibujos de sofás, sillones y sillas para tapizar.

A cuántos tengin que comprar algunos de los expresados muebles ó géneros, se les recomienda visiten el expresado establecimiento,

PLAZA DE CORT—PALMA.

12

**A 8, 9, y 10, rs. ciento.**

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

**A voluntad de su due-**

ño se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservación. Darán informes calle de Pueyo, número 19, tienda.

**Ramos y Flores.**

El dueño del antiguo y acreditado establecimiento de floricultura llamado CAS FRANCÉS, plaza de la puerta Pintada, número 8, ofrece á sus numerosos parroquianos un grande y variado surtido de árboles frutales de toda clase y plantas á precios sumamente módicos.

**Para Alquilar.**

En la calle de Jaime II, número 58, hay un segundo piso con agua á grifo y demás comodidades.

Informarán calle de Jaime II, número 81 entresuelo.

**Turrón de Jijona**

Ha llegado el señor Francisco Sevilla, el acreditado de todos los años con un gran surtido de Turrón de Jijona, Peladillas blancas y de Rapiñadas y tiene su despacho en la calle de San Nicolás, número 40.

**Ganga.**

Se venden varios muebles y cortinajes de gusto nuevos. Calle de la Gloria, número 26, segundo, de 3 á 4 y media de la tarde.

**Venta.—A voluntad de su due-**

ño se venden, tanto en junto como por separado, dos pisos con todas las dependencias necesarias y agua de fuente, sitos en la calle del Sindicato, de esta ciudad; y otros tres, contiguos á los mismos, que radican en la calle de los Hostales. Informará el maestro de obras D. José Mayol, calle de Vallori, número 10, piso segundo.

**ALQUILER.**

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razón en el piso principal.

**Fabricación**

de los vinos.

Indicaciones generales que conviene seguir para el mejor acierto en la explotación de este importantísimo ramo de nuestra agricultura, escrito por un vinicultor práctico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta páginas en octavo y se vende al ínfimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerías.

Una nodriza de 25 años y la leche de 2 meses desea criar en casa de la criatura ó en La Puebla, calle de San Jaime, can Llinas, 65, darán razón.

**Ley electoral**

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

**Aviso.**

A quien convenga. Tanto se da como se toma dinero á préstamo en buena hipoteca; el encargado Bernardo Alberti. Darán razón calle de San Miguel número 40.

**Almendros.**

Los hay en Llunmayor en terreno secano propio de Gregorio Clar (a) Claret, de cuatro, cinco y seis años, todos de clase superior y á precios convencionales.

El dueño vive calle del Cementerio, número 3.

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santo Tomás, apóstol.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Felipe Neri, costeadas por dicha Asociación.

**SECCION COMERCIAL.**

EMBARCACIONES FONDADAS.

Día 18.

De Valencia en 14 horas vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., 28 pas. balija y efectos.

De Oran en 7 días bergantín goleta joven Temerario, de 109 ton., cap. D. Gaspar Masot, con 4 mar., 1 pas. y efectos.

DESPACHADAS.

Para La Mar cañonero de guerra Alcedo, de un cañón, su comandante D. Joaquín Rodríguez, y su equipo.

Para Mahon vapor Menorca, de 346 tn., cap. D. Miguel Tudury, con 18 mar., ps., balija y efectos.

Para Barcelona vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Rafael Vich, con 24 mar., pas. y efectos.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 20 mar., pas. y efectos.

**Aviso.**

Se vende un huerto distante un cuarto de hora de Palma, situado junto la carretera de Inca. Dara razon D. M. Barceló, en la tienda de los señores Guasp hermanos.

LA ACACIA

SASTRERIA

CAMILO SOLER

Cortador que era de la Sastrería del

CENTRO MALLORQUIN

que estaba en la calle de Otón-Colom, ha abierto un nuevo establecimiento en la misma calle, número 34, al lado de la Camisería el que tiene el honor de ofrecer á V. prometiendo economía, y al propio tiempo una esmerada construcción.

LA INDUSTRIAL ALGODONERA

MALLORQUINA.

A tenor del artículo 23 de sus estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á Junta General Ordinaria de Accionistas para el día 28 de Enero próximo á las 11 y media de su mañana y proceder al nombramiento de un vocal de su Junta de Gobierno. Palma 15 Diciembre de 1882.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Miguel Bauló.

AFICIONADOS A LA MUSICA

ACUDID

á la Baratura verdad

QUE SE HACE EN EL ALMACEN DE PERELLÓ  
calle de la Union 19,

y que consiste en la rebaja de SETENTA POR CIENTO en música española y francesa publicada y que se publique, que no sea de propiedad exclusiva, y en un 10 al 60 por 100 en las demás.

Variada, abundante y rica colección de las joyas mas preciadas del arte. Como los de Capilla; Chapi; todas las Operas y Zarzuelas; los Walses de La Tempestad, para piano, á 10 reales, y á cuatro manos á 13.

Además un álbum para piano, conteniendo 12 Baillables diferentes por 6 reales. Y para bandas de música baillables diferentes á 6 reales uno.

Aprovechad esta verdadera Ganga.

COLEGIO DE SANTA TERESA.

En este Colegio debe proveerse una plaza de profesor de 1.ª enseñanza; los aspirantes deberán acreditar ante el Director del Establecimiento, en el plazo de ocho días, que poseen el título de Maestro elemental; siendo preferibles los que á dicho título reúnan el de Bachiller.

Pont d' Inca 24 Noviembre de 1882.—Lorenzo Cruellas.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.ª informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

# EL BALEAR.

## HOJA AGRICOLA Y COMERCIAL.

REVISTA CIENTÍFICA.

La física.—Sus adelantos.—La física de Descartes.—La luz eléctrica.—Los trabajos de Siemens.—Competencia entre la luz eléctrica y el gas del alumbrado.—Procedimiento para mejorar la cualidad del gas.—Aplicaciones microteléfónicas.—Inauguración del ferrocarril complementario del de San Gotardo.

La tarea más ingrata del escritor es la de escoger tema: no porque no los haya, sino por el contrario, porque los hay de sobra. De aquí que uno vacile y se pase largos ratos indeciso, pareciéndole todos buenos y queriendo inclinarlos todos, temeroso de que falte interés en el escrito. Esto mismo me acaba de pasar ahora, hasta tanto que, inspirado por el recuerdo del tema de la anterior revista y en cumplimiento de la ley de asociación de ideas, que Bain incluiría en el grupo de las simples y por semejanza, véome casi forzosamente obligado a tratar en esta de algo de física.

Y no me pesa, porque es tanta la variedad de temas que la física ofrece y tan inmediatamente útiles sus aplicaciones, que tienen siempre interés.

Puede asegurarse, sin temor de exagerar, que es la ciencia, entre todas sus afines y con mayor motivo entre las que no lo son, que más adelantado. Desde un decenio, sobretodo, á esta parte, tan numerosas y tan útiles han sido sus aplicaciones á todas las necesidades del hombre que ha obrado verdadera maravilla y ha, casi, revolucionado la dinámica social.

Conste que me refiero exclusivamente á sus aplicaciones, porque en lo que atañe á sus principios como ciencia, á su espíritu y á su método, á la filosofía física, en una palabra, siempre he tenido por muy cierta la sentencia de Emilio Dubaux ilustrado médico que una muerte prematura privó á la ciencia de un gran campeón, el cual en la facultad de medicina de París demostró hace años, que «cuanto más la ciencia adelanta, más se acerca á Descartes.»

Nada más cierto que esta fórmula, en el sentido que la he interpretado. Descartes no es solo el padre de la filosofía moderna; es también el padre de la ciencia contemporánea.

Los principios de su método científico, han conducido á la adquisición de todo el rico arsenal de conocimientos que hoy la física posee. Todos los grandes problemas de la mecánica, de la física, de la fisiología y últimamente de la biología, al método de Descartes son debidos y aun él mismo adivinó algunos y otros hasta demostró.

Hoy, después de prolongado retroceso de la ciencia, imprimido por las dominantes doctrinas newtonianas y de la teoría de la emisión, los *tourbillons*, torbellinos, de Descartes, han triunfado, y por ellos, á título de fuerza etérea, explican hoy los físicos la atracción, la repulsión, la cohesión y otras muchas modalidades de la estática y de la dinámica físico-químicas.

La actual conquista acerca de la indestructibilidad de la materia y del movimiento, de la continuidad de este de la persistencia de las fuerzas y de las relaciones entre las mismas, que son la base del conocimiento de la transformación y equivalencia; y todos estos conocimientos juntos; el principio de otro más universal la *evolucion* en todo el cosmos, fué también claramente expuesta por Descartes, cuando dijo: «creo que hay igual cantidad de movimiento en toda la materia creada, que no aumenta ni disminuye jamás; y cuando un cuerpo hace mover á otro, pierde tanto de su movimiento cuanto le ha transmitido. Si la piedra, al caer tierra, no vuelven á elevarse y se queda en ella, es porque la hace vibrar y de este modo le comunica su movimiento. Pero si lo que mueve la tierra contiene mil veces más de materia que la tierra misma, transfiriéndole todo su movimiento, ésta no le devuelve más que la milésima parte de su velocidad; y si dos cuer-

pos desiguales reciben el mismo movimiento el uno que el otro y esta cantidad de movimiento no imprime tanta velocidad al más grande como al más pequeño, es porque cuanta más materia contiene un cuerpo, mayor es su inercia natural.»

Literalmente, casi, he traducido este párrafo de Descartes, para estereotipar mejor su pensamiento, demostrando con ello que fué el primero que formuló científicamente la ley de inercia, y que conoció las principales leyes de la dinámica física.

En astronomía, Descartes fué también el primero que explicó, por el mismo mecanismo, la gravedad en la superficie de la tierra y las revoluciones planetarias alrededor del sol. Su cosmogonía difiere fundamentalmente poco de la que hoy conocemos. Sostuvo la composición gaseosa del sol, demostrada hoy por Faye y por el P. Secchi; el estado gaseoso primitivo de todos los planetas; su solidificación por el enfriamiento; la variación del brillo de las estrellas por los cambios operados en su superficie; la comparación del sol á una hoguera que á cada instante tiene necesidad de nuevos materiales para separar sus fuerzas, y que la materia de este sol estuvo primitivamente esparcida en toda la extensión del *tourbillon* actual, hasta más allá de los últimos planetas de nuestro sistema, cuya materia se ha reunido en el centro del torbellino á consecuencia de su gravedad y por efecto de las pérdidas de su fuerza centrifuga.

Descartes prestó grandes servicios á la óptica; fué el fundador de la geometría analítica y del método de los indeterminados; conoció ó adivinó la teoría celular que es hoy el fundamento de la fisiología, ciento cincuenta años que Lavoisier, descubrió el importante papel que la respiración juega en la producción del calor animal y de las reacciones termovitales del organismo. En el terreno de la anatomía, de la fisiología y de la patología, descubrió asimismo Descartes grandes principios, (y no hablo ya de la filosofía), probando que tuvo el sentimiento exacto, la presciencia del movimiento científico moderno, á quien Newton, Leibnitz, Kant, Laplace, y otros muchos genios le deben gran parte de sus glorias.

Muy lejos me ha llevado esta digresión y esperando que los lectores de la *Crónica* sabrán perdonarme este ligero destello de entusiasmo, por los principios científicos de Descartes, entro corriendo á hablar de algunas aplicaciones de la física.

Está á la orden del día la luz eléctrica. Los inventos y las modificaciones de los aparatos que la producen se suscitan con vertiginosa rapidez. Los cálculos para obtenerla barata y hacerla manuable son el producto de la constante ocupación de los electricistas. Mucho se ha hecho, pero es más lo que está todavía por hacer. Uno de los últimos trabajos es el de Siemens expuesto recientemente en una sociedad inglesa. Existen según él, dos dificultades inmensas que impiden propagar rápidamente el uso de la luz eléctrica: 1.<sup>a</sup> el precio elevado de la misma, cuando se obtiene, como hasta aquí, por medio de la batería eléctrica y 2.<sup>a</sup> la construcción de buenas lámparas.

La primera está resuelta en parte, sustituyendo á la antigua batería, una máquina dinamo-eléctrica; máquina que de estar bien construida; puede convertir más del 90 por 100 de su potencia mecánica en electricidad, y esta electricidad así obtenida, puede á su vez convertirse en un 70 por 100 de luz. La pérdida, por lo tanto, es solo de 20 por 100, abstracción hecha de las pérdidas de fuerza puramente mecánicas. La máquina dinamo-eléctrica tiene mayores ventajas que las de vapor; por su simplicidad y solidez reduce al minimum la resistencia del frote y los materiales que entran en su construcción sufren, con el ejercicio, poca depreciación.

Sin embargo de estas ventajas, de lo muy adelantado que está el problema de la divisibilidad y del incremento que toma este método de iluminación, sobre todo en Inglaterra, cree M. Siemens que

no se llegará nunca á abolir la iluminación por medio del gas y que las compañías pueden adelantar todavía mucho y realizar pingües negocios perfeccionando su fabricación. La esfera de instalación de la luz eléctrica es muy distinta de la que conviene al gas del alumbrado. Para este último, los medios de producción exigen aparatos tan considerables, que es necesario producirlo en gran cantidad y esparcirlo en extensa superficie, mientras que la luz eléctrica, si ofrece la ventaja de ser económica producida en corta cantidad ofrece en cambio el inconveniente de ser excesivamente cara cuando se dispone para generar gran número de focos. Ha calculado que para iluminar eléctricamente Londres fueran precisos trescientos cincuenta millones de francos, sin contar el coste de las lámparas y de los reverberos.

Comprendiendo así las compañías del gas, se esfuerzan desde algún tiempo en mejorar la producción de esta sustancia bajo el doble punto de vista económico y de la cualidad. Siemens mismo ha demostrado, la conveniencia de separar, de los productos de la destilación de la hulla, el gas más rico en calor. Estas dos variedades corresponden á dos periodos distintos de la destilación. Hoy se las mezcla con detrimento del uno y del otro, pues se obtiene un gas menos luminoso de lo que pudiera ser y de menor potencia calorífica cuando se le emplea como combustible. Separándolos ha obtenido M. Siemens los siguientes resultados: 1.<sup>o</sup> un gas de gran poder de iluminación; 2.<sup>o</sup> un gas más puro de partículas de carbono y de residuos, y 3.<sup>o</sup> se evita el humo se aumentan por la fabricación los productos accesorios cuyo valor es ya muy considerable.

Otro muy reciente invento, el teléfono y el micrófono, adquieren también de cada vez más vastas aplicaciones.

Sábase que el micrófono es para el oído lo que el telescopio y el microscopio son para la vista. El sonido más débil hácese intensísimo cuando se percibe á través del aparato de Hughes: el roce de los artejos de una mosca, que puso Crookes sobre el micrófono, semejaba á 20 kilómetros el piafar de un caballo: el zumbido chillón de un mosquito tenía algún parecido al «Parsifal», octava última obra del maestro Wagner....

No extrañará, pues, que en estos últimos tiempos se haya aplicado á la medicina, ni que lo usen prácticos tan renombrados como los doctores Richardson, Bird y el especialista E. Thompson. Los médicos de oído un tanto duro hallan en el micrófono el mejor de los recursos para no esterilizar el invento de Laennec: la auscultación de los órganos internos de nuestro cuerpo, como asimismo cuantos quieren apreciar con toda exactitud los ruidos que se verifican en el organismo.

*The Medical and Surgical Journal* propuso el micrófono para la auscultación torácica. A Henocque lo ensalza también bajo este concepto, pues dice que apenas se percibe con el teléfono—que pierde mucho sonido—el soplo cardíaco, ni el tic-tac de un reloj de Ginebra á 5 metros dando además la sensación de un dedo en contacto con el oído; en tanto que se oyen clarísimos con el micrófono los ruidos respiratorios, el de rotación cardíaca de deslizamiento muscular, etc. Por encargo de Moncel, presentó Ducretet á la Academia de Ciencias un *micrófono estoscópico*, unido á delicados tambores de Marey, que es sensibilísimo.

Bajo este concepto, tiene grande importancia el micrófono montado sobre esfigmógrafo, pequeño y de fácil manejo, que llevó el Dr. Boudet en 1880 á la «Sociedad de Biología», y presta muy buenos servicios en la clínica de Charcot en la Salpêtrière. Puesto en presencia de las arterias su placa de caoutchouc horadada se oyen verdaderamente los trazados esfigmográficos; y constituye ante los músculos un excelente *miófono*, pues tras su contracción indica el ruido de deslizamiento, característico de este fenómeno, conservando los sonidos en toda su pure-

za, como nos convencemos haciendo vibrar á la vez ó sucesivamente varios diapasones de distinto timbre, tono é intensidad.

Y no tan solo aprovecha el micrófono para delantar todos estos vulgares ruidos, sino también para esos intracraneales señalados modernamente por el Doctor Wookes, de Londres, diagnosticándose muy bien con su auxilio ciertas congestiones, anemias é hidropesias. Un borborismo, oído á través del micrófono, semeja la sucesiva descarga de muchas piezas Krupp, Armstrong ó Plasencia.

Patentiza también el micrófono los embrazos de todo género; la presencia de los cálculos en los receptáculos que frecuentemente los contiene y en general todos los cuerpos extraños, proyectiles etcétera que residan en cualquier parte de nuestro cuerpo. Las aplicaciones médicas del micrófono irán siendo mayores á medida que se perfeccione, pues no hay que perder de vista que es el microscopio de los sonidos y que está llamando á extender el campo de la exploración clínica y fisiológica.

Se ha inaugurado ya el ferrocarril, complemento de la gran vía internacional del San Gotardo, que enlaza á toda la Europa central, la Alemania, la Suiza, y la alta Italia con Génova, cuyo puerto será en adelante el primero del Mediterráneo.

Esta nueva línea, que acorta muchísimo las comunicaciones directas de Roma y Génova con la Suiza y Alemania, y aun con la Francia por Lucerna y Basilea, se ha construido con gran rapidez en dos años, á pesar de sus túneles, de sus viaductos y de su grandioso puente sobre el Tesino. La estación internacional en Luino es digna de las de Suiza y de las mejores de Italia; y la parte del ferrocarril que costea el pintoresco Lago Mayor, un paisaje, aunque diferente, rival en belleza del lago de los Cuatro Cantones que le sucede pasado el Gotardo.

En el confin suizo hubo gran banquete de 600 cubiertos, con discursos que reprodujeron los sentimientos de unión entre Alemania, Suiza é Italia, ya manifestados en la primitiva inauguración de San Gotardo, y expresados ahora por el vicepresidente de la Confederación helvética, el representante del imperio germánico y el ministro italiano de Obras Públicas, Baccarini, á quien la noticia telegráfica de una repentina enfermedad de su madre, á quien encontró ya difunta, vino á sorprender en medio del esplendor de estas fiestas y de la popularidad, que en Génova, como en toda la Liguria, le ha dado la gran parte que tiene en la construcción de estos ferrocarriles y en las inmensas mejoras del puerto genovés. Génova, por su parte, ha tenido fiestas marítimas, iluminaciones eléctricas, espléndidas, y en su célebre palacio de la via de Balbo, un banquete suntuoso, presidido por el príncipe Amadeo, representando al Rey en este acontecimiento de vital importancia para Italia.

(Crónica de Cataluña)

### EXPOSICION REGIONAL DE VILLANUEVA Y GELTRÚ.

Y vamos continuando la tarea, que ciertamente no iniciáramos con extensión tanta, á preveer los fallos del Jurado, recibidos por indiferencia ó tal vez cosa peor. Silencio unánime lo comprueba.

Nada de extraordinario presentóse en máquinas de coser, y á fé que pudo hacerlo la acreditada fábrica de D. Miguel Escuder, única en su clase en España y competidora con las mejoras del extranjero. En lo demás de la clase segunda, grupo 13 que reseñamos, nada de notable.

Lamentamos vivamente que el laboriosísimo industrial de Reus D. Francisco Tapiró exhibiera sus productos con tanta modestia como grande es su habilidad é inteligencia; de ahí que sus jaulas, portabotellas, pantallas, sujeta-tapones y

otros mil utensilios de alambre todos, no llamaran la atención de los concurrentes, cual excitaban la de los inteligentes, sobre todo la de aquellas personas, que como nosotros han tenido ocasión de visitar su taller y ver el trabajo que allí se hace. El Sr. Tapiró tiene patente de invención en España y en el extranjero por un alambre que sujeta los tapones de los líquidos gaseosos, alambre que otros industriales poco escrupulosos han tratado de usurpar.

En esta misma clase 3.ª, grupo 13, va continuada la instalación del acreditadísimo establecimiento de bronce y metales de D. Francisco de P. Isaura, cuya instalación exhibía un templete, custodia de metal blanco y dorado, candelabros y araña exquisitamente elaborada:

En la clase 4.ª del mismo grupo llamaba desde luego la atención de todos los concurrentes un escaparate tan modesto como apreciable por el mérito que revelaba, nos referimos á las herramientas cortantes de hierro y acero exhibidas por D. José Antigués, cuyo establecimiento radica en la calle Martí Ardeña, 5, Tarragona. Exhibíanse herramientas cortantes finas y basta, tales como podaderas, tijeras para podar á una y á dos manos, hachas de monte y para cuberos, calafates, carpinteros y carreteros, gubias, tijeras de todas clases, cuchillos y variedad de herramientas para la arboricultura y jardinería. Eran de notar el esmero y perfección en lo exhibido que sobresalía notablemente en todo lo de su clase, y como llamara nuestra atención el contraste que ofrecía la modestia del escaparate con la perfección del trabajo exhibido, tratamos de obtener algunos datos sobre este establecimiento y supimos que dirigido por un modesto industrial, se halla montado con los adelantos necesarios para poder construir con perfección recomendable toda clase de herramientas cortantes, así para la agricultura como para industria. Le enviamos nuestro aplauso y lo recomendamos al público. El Jurado le ha conferido medalla de progreso, comparativamente con otros expositores el Sr. Antigués medalla de perfección. Quede consignado.

Distínguese en armas de fuego D. Tomas Beristain, de Eibar, sin duda para no desmentir la justa y universal fama que en este ramo ha sabido conquistar Eibar (Vizcaya).

Merece también mención especial en esta reseña don Eugenio Guibout por sus porta-botellas y demás utensilios que construye en su establecimiento de la calle de Fortuny, núm. 6, en esta capital, como son estilladores ó erisos para sostener botellas; utensilios de bodega; tapa-botellas; artesas para levantar coches; cápsulas metálicas con iniciales y escudos todo lo cual recomendamos á los agricultores, y propietarios ó industriales.

Bien que sea muy conocido y esté merecidamente acreditado el Sr. D. Félix Torres (Rambla de Estudios n.º 5, Barcelona) por sus hornillos y mecheros para gas, no por esto dejaremos de consignar que en nada desmereció su justo crédito en la instalación presentada en Villanueva y Geltrú.

Acudieron con sus camas de hierro don José Pi, de Villanueva y Geltrú, justificando en sus construcciones que se halla á igual altura que las mejores en su clase; presentaron básculas y prensas de copiar, si mal no recordamos, solamente los Sres. Roca y Parés y D. Juan Pibernat; estos y los Sres. D. A. y Arturo Santamaria presentaron sillas, mesas rústicas, bancos y otros objetos, todo metálico, sin faltar muestra de las puertas de hierro y acero que construyen estos últimos señores.

Ofrecía verdadera y honrosa competencia la construcción de arcas para guardar caudales que exhibieron don Juan Pibernat; los Sres. Roca y Parés, señores Forn y Feliu y D. Cayetano Pié, todas recomendables bajo uno ú otro punto de vista; pero superiores á todas las del señor Pié, vendidas las dos expuestas y decimos superiores porque, á la dificultad ó casi imposibilidad de abrir las arcas exhibían la inapreciable condición de hallarse con un blindaje interior de acero, que no reunían las demás, blindaje que ha motivado patente de invención en España y en el extranjero, y que atestigua la inteligencia y habilidad del constructor catalán.

Si el Jurado no ha sabido, ó no ha podido ver esta superioridad, peor para el mismo; *El Porvenir de la Industria* envía al Sr. Pié su más sincero y desinteresado aplauso.

Merece consignarse en esta reseña la cerradura de nueva invención presentada

por D. Jaime Irla, cuya descripción sentimos no poder continuar.

«La Compañía Asturiana», bien conocida por sus trabajos en plancha de zinc exhibió variedad de productos de trabajo recomendable, y un kiosco fuera del edificio de la Exposición que combijaba las máquinas y prensas del Sr. Dugros. Los balustres, tejas-cornisas y demás objetos de zinc allí exhibidos, aseguraban una vez más el justo renombre de esta Compañía.

No terminaremos este artículo sin detallar la cerrajería de refinado y exquisito gusto artístico presentada por D. Pedro Mr. Sancristófol, cuya habilidad ó inteligencia tanto renombre ha alcanzado en Barcelona y tanto enaltece la cerrajería artística y de obras:

1.º Una puerta-cierre de hoja articulada de hierro y acero con movimiento automático, con todo el mecanismo y complemento de accesorios, colocada en un vestigio de madera que lleva un remate en el que con letras de hierro se lee: *Puertas de hierro y de acero*, y en su espacio, que como tarja cobija el rollo ó bien oculta el cierre al abrirse, se lee también en cifras de hierro, pero de mucho mayores dimensiones que las primeras: *Sancristófol*, además hay puestos otros rótulos en los que se lee: *patente de invención, dos premios en Madrid en la exposición de 1882 Diploma de 1.ª clase Medalla de bronce*.

2.º Una persiana de hierro de 4'00 metros alto por unos 0,40 centímetros ancho, giratoria al más pequeño impulso que se dá á un por mito adosado á una barra vertical, con tantos juegos articulados como traviesas giratorias contiene; son estremadamente ligeras y dejan mucho paso á la luz por efecto de lo muy diáfano de sus traviesas y vestigios.

3.º Una especie de cuadro de figura simétrica y de estilo moderno cantoneado con un marco de hierro semi-cilíndrico y muy pulimentado que sigue la misma configuración del cuadro, cuyo espacio contiene varias piezas de cerrajería decorativa, como cerraduras para arquilla, clavos, adorno para puertas, tiradores idem, de llaves, pasadores y demás concerniente á cerrajería de adorno, todo de hierro con dibujo imitando unos objetos; la cerrajería de la Edad Media, y otros la cerrajería de gusto ó estilo moderno; los objetos que contiene son de hierro pulimentado y hecho á mano, rematando dicho cuadro con un adorno que representa los trabajos de hierro en lima por un escudo y un término de remate, ó sea una palmeta; los de flores por varias piezas enlazadas y el adorno en dicho ramo, y en negro y lima por unos florones de palastro imitando el mate.

Este cuadro es el que estuvo expuesto al Instituto de Fomento del Trabajo Nacional en la primera Exposición de Artes decorativas en el año de 1880, y cuyo Jurado premió dichos objetos con medalla de plata y diploma.

Nuestro sincero aplauso al Sr. Sancristófol.

M. LLADOS Y RUIS, Ingenieros.

De *El Porvenir de la Industria*.

#### AGRICULTURA.

Quizás no haya ninguna nación en Europa que nos aventaje, ni siquiera nos iguale, en la buena disposición climatológica de la Península y en la variedad y riqueza de su suelo para hacerle producir la infinidad de productos agrícolas que frecuentan los mercados nacionales y extranjeros, con inclusión de los mismos que proceden de nuestras colonias. Porque la península española ocupa una latitud geográfica que admite la cría de las plantas nativas de las regiones intertropicales, pues la vecindad de los mares y el demonio de los vientos en determinadas zonas, compensan los 10 grados de exceso que la alejan de la región tropical. No son menos aptas las laderas de empinados montes y cuencas sombrías para la obtención de productos propios de los países del Norte; y los 40 grados de latitud que por defecto le alejan de la región caracterizada por las frecuentes nieves y por las brumas invernales, se ven compensados por el soplo helado del Pirineo, que por espacio de ocho meses convierte varias comarcas de Cataluña, Aragón, Navarra y Guipuzcoa, en verdaderos valles del Elba ó en fragosidades muy parecidas á las tan renombradas de la región suiza. Quedan dilatadísimas llanuras, extensas mesetas y bellas cuencas hidrográficas al centro, Este, Oeste y Sud de la Península, que á favor de un bien

estudiado plan de canalización y con un sistema de comunicación que se extenderán directamente á los grandes centros manufactureros y mercantiles, harían de nuestro suelo un Eden, según expresión del malogrado Ortiz de la Vega. No lo dicen los españoles; lo dicen los extranjeros que más inquina nos han demostrado en las guerras del presente siglo: que nuestro país, aun sin canales ni caminos, puede satisfacer todas las exigencias de una vida agrícola industrial y mercantil, prestándose su clima y su situación topográfica así á las complacencias de una vida muelle como á las que reclama la actividad del industrial y del comerciante, ó la calculadora especulación del agricultor y del marino.

Y sin embargo de las ventajas que nos ofrece la riqueza natural de nuestro suelo y la variedad de nuestro clima agrícola, vemos limitada su producción á las materias esenciales de una media docena de zonas de cultivo, cuando son indefinidas las que cuenta la región española por las circunstancias especiales que le son inherentes.

La base del cultivo de nuestra industria agrícola la constituyen el vino, el aceite, los trigos, cereales y la fruta, y aun este último ramo de la producción rural, circunscrito á determinadas provincias del litoral ó islas adyacentes.

Hoy la viticultura está amenazada por la invasión de la filoxera, terrible parásito que ataca directamente al individuo con preferencia al fruto. La cruzada contra la plaga de los viñedos, dista mucho de ser tan tenaz, inteligente y persistente como las circunstancias lo reclaman, y la experiencia y la práctica de los hechos han arrancado al ilustre Marqués de Montoliu, amargas censuras contra la Comisión de defensa por la punible inercia que se observa para sanear las comarcas invadidas. No nos hagamos ilusiones y no nos durmamos con la esperanza de un «tal vez no llegue la invasión.»

Si la filoxera se arraiga en nuestras comarcas vinícolas, Cataluña, Aragón y Valencia sufrirán en primer término las consecuencias de la suerte adversa ó de una desidia vergonzosa. Esto por un lado.

En otro orden de ideas, y concretándonos á la producción de los cereales, recientes tenemos los ejemplos de sus rendimientos menguados por la persistente sequía con que le plugo disponerlo así al año de gracia que estamos atravesando y á los otros que le han precedido. Mientras no se agoten los deltas de los Dueros, Tajos, Guadianas, Guadalquivires y Ebro, la agricultura española tendrá que confiar su potencia á la acción benéfica de las lluvias periódicas, sobradamente escasas en la mayor parte de la península.

La misma causa mengua la producción del aceite, ocasionando la ausencia de una provechosa sazón, y por tanto, la presencia de la enfermedad de la *tiñapalomina* que derriba la aceituna en verde y empobrece la sávia para el desarrollo vital del arbolado.

Idénticas consideraciones podríamos permitirnos sobre los diversos ramos de cultivo, y vendríamos á deducir que la acción irregular de las lluvias en nuestra patria por un lado, y la invasión de ciertas plagas por otro, malogran muy amenudo el capital y la esperanza del contribuyente.

Expuestos estos antecedentes, se nos ocurre preguntar: ¿puede remediarse este daño? ¿Es factible en nuestra patria el rendimiento de cierto producto vegetal, del cual pagamos muy buenos cuartos al extranjero? En el próximo artículo contestaremos á estas interesantes preguntas.

(De *La Unión*.)

#### LA CUESTION DE CEREALES.

Los principales comerciantes en cereales y fabricantes de harinas de Barcelona, enviaron al presidente del Consejo de Ministros el telegrama que á continuación reproducimos, al tener noticia del proyecto declarando libre de derechos los cereales importados del extranjero:

«Los que suscriben en representación de estos comerciantes en cereales y fabricantes de harina, exponen respetuosamente á V. E. que cualquiera medida que decretase una inmediata rebaja en los derechos de cereales ó una desigualdad de derechos entre provincias españolas, sería altamente perjudicial á importantísimas operaciones verificadas bajo la salvaguardia de las leyes actuales.»

Los exponentes ruegan encarecidamente á V. E. que se sirva tomar en consideración su situación, y vea que con los grandes acopios de cereales que tienen hechos han contribuido poderosamente á salvar hasta ahora la situación económica de esta provincia y de Aragón, tan apremiante ésta como la de Andalucía.—José Maria Serra ó hijo.—Viuda de J. Martí Codolar.—Canadell y Villavecchia.—F. Maresch y hermano.—M. Fuster y compañía.—Sabadell hermanos.—Viuda Enrich y Flaquer.—Pales Costa Gili y compañía.—Folh Alviñana y compañía.—F. Gal y compañía.—Safordada Ferrer y compañía.—Xaumar hermanos.»

La cuestión á que se refiere el anterior telegrama es muy delicada y merece estudiarse con gran detenimiento antes de adoptar una solución definitiva. Alégase en apoyo de la franquicia proyectada la necesidad de abaratar el primero de los artículos necesarios para la vida, en las comarcas afligidas por la miseria que ha ocasionado la pérdida de sus cosechas y la falta de trabajo; mas los adversarios de la libre importación de cereales sostienen que esta medida lastimará los intereses de nuestras provincias productoras, disminuyendo los ingresos del Tesoro sin que las clases necesitadas obtengan las ventajas á que se aspira. La baja de un cuarto en el precio del pan, que es lo más que puede esperarse de la abolición de derechos, no facilitaría su adquisición á los jornaleros desprovistos de todo recurso. Su situación sería la misma no disminuyendo sus actuales apuros.

Un vigoroso impulso á la construcción de obras públicas en las localidades agobiadas por la miseria, una serie de resultados más inmediatos y eficaces facilitando trabajo á las clases obreras, que es lo que ante todo necesitan. Algunos indican que debería aplicarse á este objeto el importe de los derechos de canales extranjeros recaudados en nuestras aduanas que representan una cifra no despreciable. De todos modos, conviene meditar la solución que haya de adoptarse planteándola sin demora, y cuidando que los auxilios se distribuyan con equidad y en una forma que sean verdaderamente reproductivos.

Ayer no pudieron dar cuenta de estas noticias y al mismo tiempo recibíamos otras que modificaban esencialmente el estado de la cuestión.

Recibida por el Sr. Sagasta la comisión de comerciantes y fabricantes de harina de Cataluña, obtuvo la contestación que aparece en el siguiente telegrama, que aquéllos han dirigido á la prensa periódica de Barcelona:

«Madrid 13.—Ha recibido el Sr. Sagasta á la comisión de comerciantes de cereales y fabricantes de harinas, acompañada de los diputados catalanes.

El Sr. Baró ha expuesto, en nombre de la comisión, que á Cataluña le convenia la libre importación de cereales, pero no lo pide porque no quiere perjudicar á otras provincias peninsulares.

Caso de concederse la franquicia, que se conceda en general, que también otras provincias sufren carestía.

Recordo la promesa que hizo el señor Sagasta de no modificar la legislación de cereales sin conceder un plazo.

El Sr. Sagasta ha contestado que estaba reuniendo datos relativos á los efectos de las lluvias, que podrían modificar el pensamiento del Gobierno.

Ha prometido llevar el proyecto á las Cortes, oyendo á los diputados de todas las provincias interesadas, buscando una solución que dejará salvos todos los intereses y admitiendo modificaciones.

De presentarse el proyecto, concedería un plazo de mes y medio antes de ponerse en vigor.

Preguntado por la comisión si las harinas irían comprendidas en la rebaja, el Sr. Sagasta ha contestado afirmativamente, á lo cual los comisionados han hecho observar los graves perjuicios que se irrogarían á la industria nacional.—La comisión.»

Falta ahora resolver la cuestión del momento. ¿Habrá trabajado en todas las comarcas andaluzas porque haya llovido? ¿venden sus productos los agricultores andaluces y tienen recursos para dar jornal á todos los necesitados?

(*La Epoca*.)

Palma 20 de Diciembre de 1882.